

COMUNICADO DE LOS COORDINADORES DE LOS SERVICIOS DE URGENCIAS HOSPITALARIOS

Los coordinadores de Urgencias alertan del riesgo de colapso del sistema hospitalario en Galicia

Ante la situación de sobrecarga asistencial y la falta de drenaje que están padeciendo los Servicios de Urgencias Hospitalarios (SUH) de Galicia de manera continuada pero mucho más evidente en estas últimas fechas, los coordinadores de los Servicios de Urgencias Hospitalarios de Galicia, desde la lealtad institucional, nos vemos en la obligación de denunciar esta situación que están sufriendo las plantillas de los Servicios de Urgencias de la Comunidad y la población gallega.

- El **papel de los SUH como la principal puerta de entrada** para una gran mayoría de los ciudadanos y ciudadanas de nuestro país ha quedado demostrada de una manera más evidente en el contexto de la **pandemia por SARS-CoV-2**, a cuyos retos hemos dado respuesta, a pesar de las dificultades y los riesgos asociados a esta situación. Esta situación ha tensionado los Servicios y a las plantillas. Mientras que en otros niveles asistenciales no han retomado la dinámica asistencial previa evolucionando hacia una atención cada vez con mayor actividad programada y telefónica, en los SUH de nuestra Comunidad ha habido **un aumento de atenciones de hasta un 30%** con respecto a los picos asistenciales previos, batiendo todos los records históricos, año tras año. Esto es la evidencia de que los SUH somos los **garantes de la accesibilidad y de la equidad al sistema sanitario**, la población lo sabe y acude a quien le da respuesta a sus necesidades.
- La **falta de profesionales** sumado a la **no existencia todavía de residentes de Medicina de Urgencias y Emergencias hasta que salga la primera promoción que comenzará este año** y a la **competencia en inferioridad de condiciones laborales de otros niveles asistenciales** hace que tengamos que realizar autocoberturas, cada vez con mayor dificultad, de bajas, vacaciones, reducciones de jornada por problemas de salud o por cuidado de hijos, y del resto de permisos e incidencias que surgen en las plantillas, para mantener el número de presencias por turno, para atender en tiempo y forma a la población, y a una demanda en cifras históricas aumentando la carga de trabajo en horas a los profesionales, a unos profesionales que están absolutamente fatigados y hastiados.
- Sensación potenciada por los **continuos retrasos en el ingreso de los pacientes** desde los SUH a hospitalización que dificulta más aún el trabajo en nuestros servicios y supone una **afrenta a la intimidad y dignidad** de los pacientes, así como un **riesgo para la seguridad** de los mismos, convirtiendo los SUH en almacenes de pacientes y comprometiendo la asistencia a la patología urgente/emergente. Es **imperativo el cumplimiento de la instrucción 19/20 del SERGAS**. Tan sólo el **compromiso y voluntad** de los profesionales están salvando esta situación, pero aproximándose al límite del agotamiento físico y mental con los servicios al borde del colapso.
- Por otro lado, **solicitamos que la Atención Primaria asuma, su papel de primer escalón asistencial y la atención continuada**. Es inaceptable como organización y como sociedad que haya tiempos de respuesta en ese nivel asistencial que lleguen hasta las 3 semanas de dilación. Existen recursos humanos para hacerlo, pero se deben articular las medidas oportunas siguiendo lo establecido en

la Ley 14/1986, de 25 de abril (General de Sanidad) la Ley 16/2003, de 28 de mayo (de cohesión y calidad del Sistema Nacional de Salud) y el RD 1030/2006 (cartera de servicios comunes de Sistema Nacional de Salud). Es el momento de que todos, **sin excepción**, arrimemos el hombro. **Es nuestro deber y nuestra obligación como Sanidad y Servicio Público.**

En Santiago de Compostela a 9 de enero de 2026 Firmado por:

- José Manuel Fandiño Orgeira. Coordinador Servicio de Urgencias CHU A Coruña
- Plácido Mayán Conesa. Coordinador Servicio de Urgencias Hospital Clínico Universitario de Santiago.
- Ana María Carracedo García. Coordinadora Servicio de Urgencias CHU Ferrol
- Azucena Prieto Zapico. Coordinadora Servicio de Urgencias Hospital da Barbanza.
- José Lema Trillo. Coordinador Servicio de Urgencias Hospital Virxe da Xunqueira.
- Manuel García Novio. Coordinador Servicio de Urgencias CHU Lucus Augusti.
- Ramón Muñoz López. Coordinador Servicio de Urgencias Hospital de Monforte
- Beatriz Martínez Barreira. Coordinador Servicio de Urgencias CHU Ourense
- Cesáreo Alvarez Rodríguez. Coordinador Servicio de Urgencias Hospital de Verín
- Angel Pichel Loureiro. Coordinador Servicio de Urgencias CHU Alvaro Cunqueiro.
- Isabel Ángel Barba. Coordinadora Servicio de Urgencias CHU Pontevedra
- Tato Vázquez Lima. Coordinador Servicio de Urgencias Hospital Comarcal do Salnés.